

Présentation rapide de l'Institut Jonathas à travers 10 questions et leurs réponses

1. Qu'est-ce que l'Institut Jonathas ?

Nous avons créé l'Institut Jonathas en mars 2024, suite aux massacres du 7 octobre et à leurs répercussions ici en Belgique. L'Institut Jonathas est un centre d'études et d'action contre l'antisémitisme et contre tout ce que le favorise en Belgique. Etudes et action, les deux mots fixent notre feuille de route.

2. Qu'est-ce qui favorise l'antisémitisme en Belgique ?

Ce qui favorise l'antisémitisme, c'est d'abord le fait que de nombreuses personnes s'expriment sans réaliser que leurs propos sont antisémites. Il nous faut donc montrer, expliciter ce qui est antisémite. En amont, trois facteurs favorisent l'antisémitisme en Belgique : l'islamisme, le clientélisme politique et les dévoiements du progrès, en un raccourci, le wokisme. Nous porterons aussi le combat sur ces terrains.

3. Concrètement, que fera l'Institut Jonathas ?

L'Institut Jonathas mènera quatre types d'action, complémentaires les unes des autres : 1) des actions classiques en affaires publiques (conférences, interviews, cartes blanches...), 2) la réalisation d'études, de sondages ou de rapports car les connaissances disponibles sont souvent limitées, datées ou biaisées, 3) des actions en justice contre des auteurs d'actes ou propos antisémites, 4) de la communication digitale ciblée afin d'embarquer dans notre combat les segments de la société belge qui y sont le plus sensible.

4. Pourquoi avez-vous créé une nouvelle organisation ?

Nous avons créé une nouvelle organisation parce que nous avons la conviction qu'il faut un 'reset', une nouvelle stratégie, un changement d'échelle et de logiciel dans les actions et dans les ressources mobilisées. C'est plus facile de le faire en partant d'une feuille blanche.

5. L'Institut Jonathas est-il une organisation juive ?

Non, l'Institut Jonathas n'est pas une organisation juive. La lutte contre l'antisémitisme n'est pas que l'affaire des Juifs. Et l'antisémitisme que nous connaissons en Belgique annonce d'autres problèmes qui concernent de nombreux Belges qui ne sont pas juifs.

6. Que reprochez-vous aux organisations qui luttent aujourd'hui contre l'antisémitisme ?

Chaque organisation a sa raison d'être. Nous ne sommes pas dans le reproche ou la critique. Nous nous battons, tous, pour le même objectif, mais en prenant des chemins différents. Nous avons créé l'Institut Jonathas parce que nous pensons qu'il faut un 'reset', un changement d'échelle et de logiciel.

7. Qu'est-ce qui différencie l'Institut Jonathas de ces autres organisations ?

Nous avons conçu l'Institut Jonathas pour être plus audibles et plus efficaces dans la lutte contre l'antisémitisme en Belgique. L'Institut Jonathas est différent par son positionnement, par sa stratégie, par la mobilisation de professionnels et par ses besoins financiers. Notre stratégie reprend les fondamentaux des affaires publiques, mais jusqu'ici, ces fondamentaux n'ont jamais été mobilisés contre l'antisémitisme.

8. Quels sont les objectifs de l'Institut Jonathas ?

La question des objectifs est essentielle quand on veut être efficace. Nous nous sommes fixés des objectifs opérationnels : réaliser telle et telle action. Nous savons que la véritable efficacité se mesurera dans l'évolution des politiques publiques, de la tonalité médiatique et de l'opinion. Nous y serons très vigilants.

9. Qui finance l'Institut Jonathas ?

L'Institut Jonathas vient à peine d'être créé. Nous sommes en pleine recherche de financements. A terme, nous visons cinq sources de financement : 1) les acteurs publics belges et 2) les institutions européennes car la lutte contre l'antisémitisme est une priorité politique, 3) les fondations juives en Belgique, 4) les donateurs privés et 5) les organisations juives internationales.

10. Combien d'argent recherchez-vous ? Et pour faire quoi ?

Nous recherchons le budget d'une petite association professionnelle qui fait des affaires publiques à Bruxelles, à savoir 500 à 600.000€ par an. Nous avons besoin de cet argent pour les quatre types d'action que nous voulons mener et pour un professionnel à temps complet, dédié à la gestion de l'actualité, à la communication sur les réseaux sociaux et au pilotage des différentes actions.

Joël Kotek, Doubi Ajami, Joël Amar, Marina Blitz, Richard Laub et Viviane Teitelbaum,
fondateurs de l'Institut Jonathas.

Jonathas, pourquoi ce nom ? Jonathas est le nom d'un Juif dans une légende antisémite qui est figurée dans les vitraux de la Cathédrale Saints-Michel-et-Gudule de Bruxelles.

En 1369, Jonathas, qui vivait à Enghien près de Bruxelles, fut faussement accusé d'avoir volé et profané des hosties, puis assassiné. En 1370, des Juifs de Bruxelles et de Louvain subirent, eux aussi, la même fausse accusation d'avoir profané les hosties volées par Jonathas. Ils furent torturés, jugés et condamnés à mort.

Le 22 mai 1370, ils furent brûlés vifs au terme d'une procession qui les soumit, à chaque coin de rue, au supplice de la pince incandescente. Suite à cette accusation absurde et aux crimes antisémites qu'elle entraîna, les Juifs quittèrent Bruxelles et le duché de Brabant.

En choisissant le nom de Jonathas, nous ancrons notre action en Belgique et nous posons son enjeu : vivre en Belgique, sans qu'être juif soit source d'inquiétudes, menaces, haines ou dangers.